



# Удаленное участие в заседаниях суда по гражданским делам: первые итоги и перспективы\*

**Самсонова Мария Витимовна,**

доцент кафедры гражданского и административного судопроизводства  
Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА),  
кандидат юридических наук  
msamsonova@mail.ru

**Черных Ирина Ильинична,**

доцент кафедры гражданского и административного судопроизводства  
Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА),  
кандидат юридических наук  
ch6363@yandex.ru

**Цель.** Ограничения, введенные весной 2020 года в работу судов и повседневную жизнь граждан и организаций, явились катализатором активного использования информационных технологий, в том числе и в судопроизводстве. Целью работы является определение влияния онлайн-формата судебного разбирательства на принципы устности и непосредственности на основе анализа первого опыта российских и зарубежных судов по проведению удаленных слушаний гражданских дел. **Методологическую основу** исследования составили апробированные научные методы: сравнительно-правовой, системный, логический, анализа и синтеза, также предложен новый подход, основанный на диалогическом методе гуманитарных наук, подразумевающий междисциплинарный диалог между различными областями научных знаний — психологии, социологии, юриспруденции. **Делаются выводы о том,** что 1) гарантии принципов устности и непосредственности в гражданском процессе ослабевают при проведении судебного разбирательства онлайн; 2) онлайн-судебные разбирательства приемлемы в качестве альтернативы по отношению к обычному регламенту рассмотрения и разрешения гражданских дел и способны выполнять задачи судопроизводства в чрезвычайных ситуациях; 3) необходимы дополнительная регламентация процессуальных отношений и разработка технологических регламентов, обеспечивающих соблюдение основополагающих принципов гражданского процесса при удаленном разбирательстве. **Научная и практическая значимость.** Проведенное исследование позволило предложить ориентиры и критерии для учета при совершенствовании процессуального законодательства о проведении онлайн-заседаний суда, также осмыслить всеобщность проблем и потребностей судебной защиты прав в гражданском судопроизводстве в мировых масштабах в условиях непредвиденных чрезвычайных ситуаций.

**Ключевые слова:** онлайн-правосудие, онлайн-судебное заседание, дистанционное рассмотрение гражданских дел, принцип устности, принцип непосредственности, судебная коммуникация, информационные технологии в гражданском судопроизводстве.

\* Исследование выполнено при финансовой поддержке РФФИ в рамках научного проекта № 18-29-16060 за 2019 год «Влияние цифровых технологий на гражданское и административное судопроизводство» при информационной поддержке СПС «КонсультантПлюс».



**Remote Participation in Court Hearings on Civil Cases: First Results and Prospects**

**Samsonova Maria V.**, Senior Lecturer of the Department of Civil and Administrative Proceedings of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), PhD (Law), msamsonova@mail.ru

**Chernykh Irina I.**, Senior Lecturer of the Department of Civil and Administrative Proceedings of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), PhD (Law), ch6363@yandex.ru

**Purpose.** Restrictions imposed in the spring of 2020 on the work of courts and the daily life of citizens and organizations have been a catalyst for the active use of information technologies, including in legal proceedings. The article analyzes the first experience of Russian and foreign courts in conducting remote hearings of civil cases in order to determine the impact of the online trial format on the principles of oral and direct communication.

**The methodological basis** of the research is based on proven scientific methods: comparative legal, systematic, logical, analysis and synthesis, and a new approach based on the Dialogic method of the Humanities, which implies an interdisciplinary dialogue between various fields of scientific knowledge – psychology, sociology, law. **Conclusions are drawn that** 1) guarantees of the principles of oral and direct communication in civil proceedings are weakened when conducting court proceedings online; 2) online court proceedings are acceptable as an alternative to the usual rules for the consideration and resolution of civil cases and are able to perform the tasks of legal proceedings in emergency situations; 3) additional regulation of procedural relations is necessary and the development of technological regulations that ensure compliance with the fundamental principles of civil procedure in remote proceedings. **Scientific and practical significance.** The conducted research allowed us to offer guidelines and criteria for taking into account when improving procedural legislation on conducting online court sessions, and also allows us to understand the universality of problems and needs of judicial protection of rights in civil proceedings on a global scale in unforeseen emergency situations.

**Keywords:** online justice, online court session, remote consideration of civil cases, the principle of verbatim, the principle of directness, judicial communication, information technologies in civil proceedings.